



sebagai rasul terakhir sebagai utusanNya. Akan tetapi, bukan berarti risalah Islam terputus. Risalah Islam tetap harus tersampaikan kepada setiap orang.

Setelah Rasulullah wafat, risalah Islam tetap dilanjutkan oleh para sahabatnya. Ketika sahabat Rasulullah pun wafat, risalah Islam masih diteruskan oleh *tabi'in* dan *tabi'in-tabi'in*. Sampai sekarang, risalah itu masih berlanjut walaupun generasi-generasi terdahulu telah tiada, maka dilanjutkan oleh generasi berikutnya. Saat ini, risalah Islam disebarkan oleh para da'i yang tersebar luas di atas bumi. Mereka berdakwah, mengajak manusia menuju jalan keselamatan.

Berdakwah merupakan kewajiban bagi seluruh umat muslim, akan tetapi kewajiban tersebut harus disesuaikan dengan kemampuan dan keahlian masing-masing orang, tidak harus seperti para mubaligh atau penceramah, tetapi berdakwah bisa sesuai kadar kemampuannya. Seperti hadist Rasulullah yang diriwayatkan oleh Bukhari yaitu *Ballighu 'anniy walau aayaah* (sampaikanlah dariku walaupun hanya satu ayat). Dari hal tersebut, pesan dakwah juga menjadi peranan penting untuk tersampainya dakwah yang efektif. Semakin menyentuh pesan dakwah tersebut ke sanubari mad'unya, maka semakin efektif pula pesan dakwah yang disampaikan.

Melihat perkembangan dakwah Islamiyah saat ini, ditemukan media berdakwah dengan menggunakan syair lagu. Pada dasarnya media merupakan cara atau alat yang digunakan untuk menyampaikan materi dakwah kepada *audiens*. Dalam menyampaikan ajaran Islam dapat menggunakan berbagai



Kanjeng dan puisi Emha Ainun Nadjib (Cak Nun) tidak memfokuskan perhatiannya kepada musik dan puisi itu sendiri. Hal ini karena musik dan puisi bukan pusat kehidupan manusia. Melainkan fasilitas estetika akal kebudayaan masyarakat. Musik dan puisi mempermudah komunikasi, memperindah pergaulan dan memperdalam cinta kasih.

Dakwah melalui musik ini terus berkembang dan akhirnya muncullah Rhoma Irama dengan grupnya Soneta. Melantunkan musik dangdut yang digemari oleh masyarakat Indonesia melalui syair-syair bernuansa Islami. Disamping sebagai sarana hiburan juga dijadikan media dakwah. Misi dakwah Soneta Grup terlihat dalam lirik dan syair-syairnya yang kadang-kadang secara fulgar mengajak pada sebuah kesadaran sebagai pesan moral dan ungkapan nurani yang bertanggung jawab.

Bicara tentang dakwah yang kreatif dan inovatif, maka tidak ada salahnya jika membahas kesenian sebagai alternatif lain dalam berdakwah, diantaranya lagu-lagu populer sebagai hiburan atau kesenangan yang digandrungi di seluruh dunia, pria wanita, tua muda sampai anak-anak sekalipun. Cabang seni yang paling populer adalah seni musik, dimana seni musik sedikit banyak berpengaruh dalam kehidupan manusia, artinya seni musik bisa membuka mata hati manusia untuk melakukan sesuatu hal yang baik, seperti ketika seseorang dalam keadaan yang sulit, patah semangat, dan gelisah, musik dapat menghibur dan

membangkitkan semangat. Sejak awal perkembangan Islam, kesenian memiliki peranan penting dalam dakwah Islamiyah, terutama seni bahasa dan seni suara.

Sepanjang sejarah, belum ditemukan umat yang menjauhkan diri dari nyanyian dan musik. Musik sudah sangat melekat dengan kehidupan umat muslim. Dimanapun, kapanpun, bahkan dalam kondisi apapun, musik tidak terlepas dari mereka. Musik bukan saja dijadikan sebagai sarana hiburan, tetapi juga sebagai media dakwah. Melalui musik, ekspresi kebahagiaan dan pesan-pesan moral keagamaan ditampakkan dan dijabarkan. Sejarah perkembangan dakwah Islam pun penuh dengan percikan seni keindahan, baik dalam wujudnya sebagai hiburan maupun dakwah Islamiyah. Seni musik telah menjadi bagian penting dari keseluruhan sejarah penyebaran ajaran Islam di seluruh dunia.

Berangkat dari fenomena tersebut, peneliti tertarik pada salah satu grup band di Indonesia yang berasal dari Yogyakarta yang bernama “Letto” dengan dipimpin oleh Sabrang Mowo Damar Panuluh atau biasa disebut dengan panggilan Noe dalam nama panggungnya, putra dari Emha Ainun Nadjib (Cak Nun) yang juga melakukan dakwahnya melalui musik.

Grup band bernama “Letto” ini muncul dan meramaikan blantika musik di Indonesia. Dengan personil yang beranggotakan Noe (Sabrang Mowo Damar Panuluh, Yogyakarta 10 Juni 1979) sebagai vokalis. Patub (Agus Riyono, Yogyakarta, 2 Agustus 1979) sebagai gitaris, Arian (Ari Prastowo, Bantul, 27 Maret 1979) sebagai bassis. Dan Dhedot (Dedi Riyono, Yogyakarta, 23 Januari

1987) sebagai drummer. Kata “Letto” itu sendiri tidak mempunyai makna yang langsung merujuk kepada suatu hal, tetapi lebih kepada pencarian jati diri. Karena Personil Letto dituntut untuk mencari terus arti dari nama tersebut, sehingga rasa bermusik mereka bisa terus membara dalam menemukan sebuah arti dan tujuan dari sebuah nama tersebut.

Hadir dengan konsep yang berbeda dengan orang tuanya. Noe dan grup bandnya memakai alat-alat yang lebih modern, tidak ada unsur alat-alat gamelan sedikitpun dalam bermusik mereka. Dengan mengusung *genre* musik pop, rock dan juga etnik. Grup band Letto dapat membuat para pendengarnya terkesima dengan syair-syair yang terdapat dalam lagunya. Buktinya saja, baru muncul di tahun pertama, Letto sudah mendapatkan penghargaan “Album Pendatang Baru” pada ajang SCTV Music Award 2007. Hal itu menunjukkan bahwa Letto sudah diakui oleh Indonesia. Tidak hanya itu, lagu-lagu Letto juga sampai merambah ke berbagai negara, seperti Malaysia, Singapura, Brunai Darussalam, dan lain sebagainya. Bahkan, grup band Letto juga memperoleh penghargaan dari negara lain, yaitu dari “Planet Muzik 2007” sebagai grup musik terbaik di Singapura pada 8 Juni 2007.

Banyak syair-syair yang menarik dalam lagu-lagu grup band Letto. Hal ini yang membuat peneliti tertarik untuk mengkaji lagu-lagu Letto. Dengan pemilihan diksi-diksi yang sangat menarik pada syair lagunya. Hal ini juga

menjadi keunggulan tersendiri dari grup band Letto untuk mendapatkan perhatian dari khalayak umum.

Dengan syair-syair bernuansa cinta, yang mengandung filosofi tinggi. Letto dapat membuat pendengar dari segala kalangan bisa menyukai lagu-lagu Letto. Karena bahasa cinta adalah bahasa yang *universal*, cinta tidak selalu disandarkan hanya kepada pasangan saja. Tetapi bisa mencapai ke ranah yang lebih tinggi, yaitu bisa kepada Rasul, atau bahkan seorang hamba kepada TuhanNya. Hal inilah yang sebenarnya ingin disampaikan oleh Letto dalam setiap lagu-lagunya. Jadi di dalam lagu Letto yang berisikan kata-kata cinta, bisa saja itu merupakan pesan dakwah yang akan disampaikan oleh Letto.

Berbeda dengan penyanyi atau grup band yang lainnya seperti Opick, Hadad Alwi, Rossa, Ungu, Gigi, dan lain sebagainya, yang memasukkan pesan dakwah dengan sangat jelas dalam syair lagu mereka. Tetapi band Letto muncul dengan kemasan yang berbeda, dengan syair-syair cinta yang *implisit*, tetapi terdapat nilai filosofi dakwah yang terkandung dalam syair lagu tersebut. Selain itu, banyak penyanyi atau grup band lainnya yang berdakwah melalui musik di dalam syair-syair lagunya hanya pada saat menjelang bulan Ramadhan saja. Berbeda dengan Letto yang berdakwah dengan syair lagunya, tidak mengikuti pasar menjelang bulan Ramadhan saja.

Hal ini menjadi sangat menarik untuk dikaji. Karena dengan kemasan seperti itu, dapat menyentuh seluruh lapisan masyarakat, terutama kepada para















Bab IV adalah penyajian data dan analisi data, pada bab ini menguraikan tentang deskripsi umum tentang obyek penelitian, deskripsi hasil penelitian, penyajian data, analisis data, temuan data dan interpretasi data. Deskripsi obyek penelitian menjelaskan tentang sasaran penelitian, seperti profil grup band Letto. Kemudian penyajian data, yaitu paparan mengenai data dan fakta subyek penelitian yang terkait dengan rumusan masalah.

Bab V adalah penutup, pada bab ini berisikan kesimpulan yang merupakan jawaban langsung dari permasalahan dan ditutup dengan saran, yakni usulan bagi kemungkinan dilakukan penelitian lebih lanjut berdasarkan kesimpulan yang dihasilkan.